



## Observatorio de Política Exterior Argentina

### – Informe de Política Exterior Argentina –

N.º 773

29/05/2025 al 04/06/2025

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web [www.opeargentina.org](http://www.opeargentina.org)

**Coordinadora del OPEA:** Dra. María del Pilar Bueno

**Encargado del Semanario:** Lic. Agustín Albini

**Redactores de los informes del OPEA:** Agustín Albini, Pamela Quintana Salazar, Ana Lucero, María Jorgelina Giménez Ruiz, Lucía Villa, Lucía Ríos, Alejandro Rodríguez, Tomás Gabriel Márquez, Carla Jorgelina Pesce, Bernardo Collado, Irina Barda Rubín, Juan Berasategui, Gabriel Rugani, Ileana Bergia, Julián Proto Cassina, Matías Matzkin, Lourdes Mossin, Manuel Pollio.

## RELACIONES BILATERALES

### Estados Unidos

El presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, afirmó que subirá los aranceles sobre el acero del 25% al 50%, argumentando que la medida ayudaría a proteger a los trabajadores metalúrgicos estadounidenses. Tras este anuncio, una delegación argentina viajó a Washington para avanzar en un acuerdo de reducción de aranceles con Estados Unidos, liderada por el cónsul en San Pablo, Brasil, Luis María Kreckler, y altos funcionarios de Industria y Comercio. Las conversaciones se realizaron bajo confidencialidad en la embajada argentina y durante las mismas, Estados Unidos pidió propuestas concretas sobre aranceles, cuotas, comercio digital, y barreras no arancelarias.

El presidente Milei se comprometió a adaptar la normativa local a los pedidos de EE.UU., incluyendo la eliminación del cepo cambiario y restricciones aduaneras. No



### Observatorio de Política Exterior Argentina

obstante, persisten obstáculos como la reforma en propiedad intelectual, que requiere aprobación legislativa.

El Gobierno abandonó la idea de un tratado de libre comercio (TLC) completo, dadas las trabas del Mercosur y el proteccionismo de Trump. En cambio, propone un acuerdo comercial más acotado, con una lista inicial de unos 50 productos sin arancel, sin avances concretos en la materia.

En otro orden de asuntos, el secretario de Energía estadounidense, Chris Wright, visitó la embajada argentina en Washington, en el marco de un cónclave organizado junto al *Council for a Secure America* (CSA). Dicha reunión fue el ámbito de encuentro entre representantes del sector público y privado del sector energético de Argentina y Estados Unidos.

Entre los asistentes se encontraban representantes de 23 empresas, así como el secretario adjunto David Eisner. Ambos funcionarios mostraron su interés por las oportunidades que ofrece el sector energético argentino, en especial Vaca Muerta.

Alejandro Oxenford, embajador argentino en Estados Unidos, destacó la importancia del sector energético, eje prioritario de la relación bilateral. Además, señaló la relevancia geopolítica y en términos de inversión, empleo y desarrollo sostenible de dicho sector, resaltando la eficiencia y productividad de Vaca Muerta, así como la participación de empresas tecnológicas estadounidenses en la expansión del sector de hidrocarburos no convencionales. También se abordaron proyectos de infraestructura y transporte relacionados al gas natural y petróleo no convencional.

Finalmente, el embajador Oxenford, acompañado del jefe de misión adjunto, Juan Manuel Cortelletti y la consejera económica y comercial, Julia Hoppstock, extendió una invitación formal al secretario de Energía norteamericano a visitar la Argentina con vistas a la profundización del vínculo bilateral (Clarín-Economía, 03/06/2025; Clarín-Mundo, 30/05/2025; Clarín-Política, 31/05/2025; La Nación-Economía, 03/06/2025; La Nación-Política, 31/05/2025).

### **España**

El presidente de la Nación, Javier Milei, regresará a España para el cierre del Madrid Economic Forum, un evento económico privado y auspiciado por una empresa. Previo a su llegada a España, la visita de Javier Milei, generó malestar entre la dirigencia política española.

“Este fin de semana, los fanáticos neoliberales celebran un evento patrocinado por una empresa de criptomonedas, a ese evento van políticos del Partido Popular, de Vox y traen a su dios máximo”, dijo el diputado de Podemos-IU/V-AV en la Asamblea Regional de Murcia, Víctor Egío, antes de pedir la detención de Milei. El legislador Egío, mostró su preocupación por el hecho de que el presidente argentino esté siendo investigado por el caso \$LIBRA (Clarín-Política, 03/06/2025).

### **Francia**

La Asociación Marianne, iniciativa impulsada por la Embajada de Francia en Argentina para fortalecer los lazos entre ambos países a través del trabajo de mujeres



## Observatorio de Política Exterior Argentina

destacadas en los negocios, las ciencias, las artes y la cultura, renovó su comisión directiva para el período 2025-2027.

Eve Grynberg asumió la presidencia, aportando su experiencia en el Grupo Marie Claire, L'Oréal y Lancôme, además de su trabajo en la empresa argentina Mimo. Alicia Moszkowski, abogada y consultora de negocios, ocupará la vicepresidencia.

El nuevo equipo directivo ha definido cinco pilares para esta etapa: bienestar, networking, negocios, prestigio y audacia. La asociación busca consolidar su comunidad y generar nuevas oportunidades internacionales para sus socias, reafirmando su compromiso con el liderazgo femenino y la cooperación bilateral (Clarín-Economía, 01/06/2025).

### **Brasil**

Se anunció la inauguración de nuevas rutas directas de vuelo regulares entre la provincia de Córdoba y Rio de Janeiro. Las aerolíneas JetSmart y FlyBondi comenzarán a operar a partir de octubre y diciembre de este año, respectivamente. A su vez, este mes de junio la empresa brasileña Gol incrementó la cantidad de vuelos diarios entre ambas ciudades (Página/12-Economía, 03/06/2025).

### **Israel**

El embajador argentino en Israel, Axel Wahnish, confirmó el lanzamiento de una nueva ruta aérea que unirá Buenos Aires y Tel Aviv de manera directa, para "incentivar a nivel económico, turismo y cultural". Además, Wahnish confirmó que el presidente Javier Milei será el encargado de dar el anuncio durante su viaje a dicho país el 10 de junio, el vuelo directo entre Buenos Aires y Tel Aviv, y que se firmará un memorándum con Israel contra el terrorismo (Clarín-Política, 30/05/2025; La Nación-Política, 30/05/2025).

### **Hungría**

El secretario de Culto y Civilización, Nahuel Sotelo, asistió a la Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC) en Budapest. En la conferencia, el funcionario antepuso la "decadencia europea" al "milagro argentino", afirmando que nuestro país estaba "librando una batalla por las ideas de la libertad".

Frente un panel que le tocó moderar junto a la senadora colombiana Maria Fernanda Cabal, el senador de Paraguay Gustavo Leite y el director de la oficina en Madrid del Centro para los Derechos Fundamentales Vajk Farkas, Sotelo explicó que la dependencia que tiene a su cargo en Cancillería tiene como misión "combatir la Agenda 2030" y los "delirios" que se presentan en Naciones Unidas y otros organismos internacionales. Al final de su disertación, afirmó que el presidente Javier Milei representa "la defensa firme de los tres pilares de occidente: dios, patria y familia" (La Nación-Política, 30/05/2025).

## **TEMAS DE AGENDA**

### **Unión Europea**

El gobierno argentino, mediante las Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca del Ministerio de Economía, y la Secretaría de Relaciones Económicas Internacionales de



### Observatorio de Política Exterior Argentina

la Cancillería, manifestó formalmente su rechazo a la decisión de la Comisión Europea de calificar a la Argentina como país de riesgo “estándar” de deforestación, estableciendo que según los tres criterios principales establecidos en el Artículo 29 del Reglamento de Deforestación (2023/1115), el país debe de ser considerado un país de “riesgo bajo”.

Además, el gobierno argentino, con la colaboración del sector privado, presentó ante la Dirección General de Medio Ambiente de la Comisión Europea, un informe sobre la situación actual de las cadenas de soja, del sector bovino y del sector forestal, que respaldan la calificación de “riesgo bajo”.

Se le solicitó a la Comisión Europea la reconsideración de la calificación de la Argentina previo al 31 de diciembre de 2025, fecha de implementación del Reglamento; así también la solicitud de apertura de un diálogo bilateral para abordar aspectos prácticos de su aplicación (Clarín-Rural, 30/05/2025; Comunicados de Prensa de Cancillería, 30/05/2025).

### Organización de Estados Americanos (OEA)

El nuevo secretario general de la OEA, Albert Ramdin, concedió una entrevista al diario Clarín, en el marco de las celebraciones por el 215° aniversario de la Revolución de Mayo realizadas en Washington. En la misma, el secretario general afirmó que Argentina “es un país con un espíritu emprendedor muy positivo” por lo que “merece prosperar”.

Asimismo, en relación a la situación en Venezuela, Ramdin llamó a la unidad en el hemisferio y mencionó que Argentina “no permanecerá neutral o en silencio frente a violaciones de la Carta Democrática”, ya que nuestro país concibe al organismo regional “como una institución relevante” (Clarín-Política, 29/05/2025).

### Banco Mundial

El Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (CIADI), organismo dependiente del Banco Mundial, falló en contra del Estado argentino en un litigio iniciado por la empresa eléctrica estadounidense AES Corporation. El tribunal condenó a Argentina a pagar 715,9 millones de dólares por incumplimientos contractuales vinculados a la concesión de la represa hidroeléctrica Alicurá (Clarín-Economía, 31/05/2025).

### Derechos Humanos

El primer ministro de Annobón, Orlando Cartagena Lagar, se reunió con diputados y legisladores argentinos para hablar sobre violaciones a los derechos humanos. En este sentido, uno de los encuentros se llevó a cabo con el Círculo de Legisladores, en el que participaron Alberto Aseff, líder del Partido Nacionalista Constitucional, los diputados Fabio Quetglas de la Unión Cívica Radical y Maximiliano Ferraro de la Coalición Cívica, la legisladora provincial bonaerense Romina Braga y la ex embajadora venezolana, Elisa Trotta. También se organizó un encuentro con el senador bonaerense Adrián Santarelli y el legislador del Parlasur Matías Sotomayor. La comitiva visitó asimismo la sede del Círculo de Legisladores de la Nación y fue recibida por los exdiputados Domingo Vitale, Miguel Saredi y Jorge Orozco. Por su parte, Cartagena Lagar reveló que su intención es que a nivel parlamentario se apruebe una declaración de apoyo a la independencia de Annobón y se eleve el pedido a la Organización de Naciones Unidas (ONU) para avanzar en la autonomía y salir del control de Guinea Ecuatorial (La Nación-Política, 31/05/2025).



**Observatorio de Política Exterior Argentina**  
**Foro Latinoamericano por el Derecho Universal a la Salud (Foladus)**

El Foro Latinoamericano por el Derecho Universal a la Salud (Foladus) expresó su rechazo al anuncio conjunto realizado por el gobierno argentino y el secretario de Salud y Servicios Humanos de Estados Unidos, Robert Kennedy Jr., sobre la decisión de retirarse de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Como consecuencia, ambos países dejarían de ser signatarios del “Tratado de Enfrentamiento Conjunto de Futuras Pandemias”, firmado por 125 Estados.

A través de un comunicado, el Foro afirmó que “ninguna organización se mejora abandonándola o desfinanciándola”, y cuestionó que la decisión del Ejecutivo argentino no haya sido consultada con los ministros de Salud provinciales en el marco del Consejo Federal de Salud (COFESA), ni presentada ni ratificada por el Congreso de la Nación.

Además, el Foladus consideró injustificada la salida de un organismo que ha sido central en la salud internacional durante 78 años, y manifestó su repudio a lo que interpretó como una intromisión del gobierno estadounidense en asuntos de soberanía sanitaria nacional (Página/12-EI País, 29/05/2025).